

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 ptas. en toda España. Extranjero, 2'25 ptas. al mes.

Palma de Mallorca.—Martes 12 de Junio de 1906.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN San Bartolomé, 32. — Teléfono, núm. 6.

## Aparatos Gramophones

BEBES PARLANTES Y SINFANIONES, procedentes los primeros de la Compañía Francesa de Gramophones, y los últimos, nueva creación de incomparables ventajas sobre todos los demás de una de las más notables casas de Alemania.

Discos de todas marcas a precios nunca vistos; pues los mejores de la Compañía Francesa se venden:

Pequeños a 3 pesetas uno.  
Consert a 6 id. Rojos a 2 uno.  
Monarch a 9 id. Rojos a 15 uno.

Único depósito, con la exclusiva en Mallorca, de las notables marcas Fonotipia, Odeon y Favorita. Durán y Reines. Colón 5 Palma.

FABRICA DE JUGUETES DE CARTON Y DE MADERA

## Martínez y Compañía

Exportación a provincias.—Pasaje Román núm. 112 Gracia (Barcelona)

## Vinos de LA BASTIDA

Los clientes que deseen que les sea servido en sus domicilios dentro la población y en los de fuera de ella, diríjanse para encargos al cosechero

CALLE DE SAN NICOLAS NUMERO 32

Precios para dentro la población en garrafrones de 4, 8 y 16 litros, a 0'41 pesetas litro.

Para fuera de la población en id., id., id. a 0'30 ptas. id.

NOTA.—Los envases van cerrados y marcados con las iniciales P. M. y los corchos marcados a fuego: «Bastida de D. Pedro Martínez» «Ojo a las falsificaciones»

### COMENTARIOS

## ¿QUIEN?

Los periódicos han publicado estos días listas y más listas de ministros probables. Cada cartera en cada lista aparecía con un candidato único. La sola cartera en que había vacación y más de un candidato era la de Instrucción Pública. ¿Será Pérez? ¿Será Sánchez?

Lector, esto desconsuela. Precisamente el Ministerio que por su índole debería ser más fijo, menos sujeto a los cambios tan numerosos de la política, es un ministerio de vicisitudes, destinado a los candidatos más modestos, a los más inominados de la política y la pedagogía. Impera entre nosotros, en materia de instrucción una hipocresía inmensurable; y más que hipocresía, un cinismo sin nombre. Entre nosotros, el problema de la cultura es un tópico que nadie siente, un banderín de enganche que todos los partidos enarbolan y usan como señuelo. La misma vaguedad con que la gran prensa habla de las cuestiones de enseñanza, revela claramente que esas cuestiones no han dejado de ser aquí lugar común de disertaciones más o menos progresistas, invocadas en provecho de éste o del otro bando, y no en interés supremo de la mayor cultura de todos. El problema de la enseñanza es aún en nuestra nación una cosa exclusivamente de partido como los juzgados y los repartimientos de consumos. No es lo que debe ser: una cuestión eminentemente social.

Social es ya en otros países. Esos países se han penetrado de que la enseñanza no puede desarrollarse y cambiar a merced de la política. Y por emprenderlo procuran desvincular la cartera de Instrucción de esas alteraciones frecuentes de las crisis ministeriales. Así no es raro que un mismo ministro de Instrucción conserve su cargo a través de varias situaciones muy diferentes. Se dirá que un partido político no puede desdeñar, en absoluto, esa arma tan poderosa para arraigar los designios de un programa en las multitudes. Es cierto; pero también es verdad que la Instrucción en esos programas es el número más independiente, el que exige más neutralidad y más tiempo, en medio de las luchas momentáneas de cada día. Y por eso los partidos eligen para esas carteras hombres, más pedagogos que políticos, talentos formados en las universidades, que buscan en la política un medio de llevar a la realidad las aspiraciones de su saber.

Aquí sucede todo lo contrario. Y eso que España es el país más a propósito para esa neutralidad de la cultura. Más que en ninguna otra nación sería conveniente esa neutralidad aquí, donde los cambios de ministerio menudean tanto; aquí, sobre todo, donde las diferencias de los partidos turnantes, son cosa de mera apariencia, y no

de conceptos radicalmente distintos. Por desgracia, nosotros entendemos nuestro interés de muy otra manera. El ministerio de Instrucción está destinado aquí a los novatos, a los que quizá llegaron al poder sin más méritos que sus intrigas políticas. Después de todo son preferibles esos Sánchez y esos Pérez inofensivos que esas lumbreras cuyo programa revolucionario se ha limitado hasta ahora a cambiar el orden de los cursos y el título de las asignaturas.

No te indignes, lector. Estas divagaciones son cosa vana y tal vez por eso mismo, un tanto cursi. Tal vez hubiera sido preferible y más provechoso hablar del calor.

M. SARMIENTO.

## Variedades

### UN CASO DE LONGEVIDAD

En Washington ha fallecido una señora llamada Betsy Ware, a la edad de ciento treinta años. Bien se la puede considerar como la decana del género humano.

El estado civil de la anciana está perfectamente demostrado, entre otros documentos, por una sortija con dedicación que le regaló el presidente de los Estados Unidos Monroe, en 1824, con ocasión de las bodas de plata de miss Ware.

Era hija de un hacendista inglés que proporcionó a Necker la idea de fundar el Monte de Piedad y la Caja de Ahorros. El hacendista fue la Francia poco antes de nacer su hijo, instalándose en Antun, donde la esposa dió a luz, bautizándose la recién nacida el obispo de la ciudad monseñor Talleyrand Perigot, años más tarde importante hombre de Estado.

Miss Ware se educó en Francia y en Inglaterra, pasando la mayor parte de su juventud en París.

Su belleza era célebre. María Antonieta iba a nombrarla dama de honor cuando estalló la Revolución.

Robespierre la conoció, dedicándole una hermosa composición poética.

Estuvo en Francia durante los años terribles. En una fiesta dada al siguiente día del tratado de Campo Formio, bailó con Napoleón y con el célebre Murat, entonces coronel.

En 1799 se casó con M. Ware, trasladándose a América é instalándose en la naciente ciudad de Washington.

Miss Betsy Ware dejó 98 descendientes.

✽

NO TIRAR LOS CASCARONES DE HUEVO!

Los cascarones de huevo, ricos en sales de cal y en fosfatos, pulverizándolos en los alimentos resultan fortalecedores para los animales pequeños. No se les debe, pues, despreciar como se hace en el campo; antes bien, los cultivadores deben comprar los cascarones de huevo que se tiran en las fondas y en las pastelerías, para utilizarlos de la manera que dejamos dicho y que está practicándose en grande escala.

En la Habana, en Yucatán y Campeche, se fabrica con él un polvo para la cara de las señoras, al cual dan el nombre de cascarrilla en Cuba, y de polvillo en Yucatán y Campeche, donde su uso es muy general en el tocador de las damas. Se fabrica reduciendo a polvo finísimo el cascarón y añadiéndole alguna sustancia aromática.

✽

LA PULPA DE MADERA

Aunque Keller inventó en 1884 una máquina para hacer pulpa de madera, no fue sino catorce años más tarde cuando se puso en práctica el procedimiento para la fabricación de papel con dicha pulpa.

### COLABORACIÓN

## Divulgaciones científicas

### EL PALUDISMO, POR D. GABRIEL CARRÍO

El paludismo es una enfermedad infecciosa producida por un micro-organismo descubierta por Laverán en 1880. Este micro-organismo tiene dos ciclos de vida: uno osexual, que se cumple en el interior del glóbulo rojo de la sangre del hombre, y otro sexual, que tiene lugar en el tubo intestinal de ciertos mosquitos del género *Anophele*. Al reproducirse este micro-organismo en el interior del glóbulo rojo de la sangre del hombre produce la fiebre.

He aquí en pocas palabras la síntesis de la moderna teoría sobre el paludismo que el ilustrado médico Sr. Carrió, de Muro, desarrolla con profusión de detalles en un interesante folleto que acaba de dar a la publicación.

De «ensayo de divulgación científica» califica el Sr. Carrió a su folleto; y, si es verdad que el objeto que en él se persigue es el de divulgar los modernos conocimientos sobre el paludismo para que los que viven en regiones palúdicas puedan preverse de él, también es cierto que está el asunto tan amablemente tratado y de manera tan ingeniosa expuesto que, no solamente el vulgo, sino también los profesionales pueden sacar de su lectura gran provecho.

Como todas las enfermedades contagiosas, puede el paludismo prevenirse mediante un régimen higiénico rigurosamente observado. En el caso que nos ocupa la profilaxia debe estribar en dos puntos capitales: destruir el parásito en la sangre del hombre, y destruirle en el mosquito, y cuando no sea esto posible, evitar a todo trance su contacto con el hombre.

Se conseguirá el primer extremo administrando al enfermo quinina, y tomándola aquellos que sin estar infectados residan en una comarca palúdica.

El segundo extremo es ya algo más difícil de conseguir, aunque no imposible. Los medios de que podemos valernos se encaminan, unos, a impedir el desarrollo de las larvas del mosquito, y otros a evitar que el hombre sea picado por el insecto.

El mosquito *Anophele*, que es el transmisor del paludismo, acostumbra a depositar sus huevos en la superficie de las aguas encharcadas o de poca corriente y en ellas viven durante su estado de larva, hasta convertirse en insecto alado. Por medio de ciertas substancias pueden hacerse estas aguas impropias para la vida de las larvas, consiguiendo así su destrucción.

Cuando se trata de precavernos de las picaduras de los mosquitos es necesario echar mano de cuantos medios conducentes a ello conozcamos; ya ahuyentándolos por medio de fumigaciones y de ciertos embadurnamientos, ya impidiendo su acceso en nuestras habitaciones mediante unas puertas especiales consistentes en un bastidor de madera al que va clavada una tela metálica de malla muy estrecha, ya usando mosquitero en las horas de dormir, etc.

Esta es, a grandes rasgos, la base de la profilaxia contra el paludismo, a la que el Sr. Carrió dedica en su folleto especial atención, enumerando y criticando los procedimientos propuestos por los sábios.

No nos toca a nosotros hacer el juicio crítico del folleto del Sr. Carrió. Quédate tan meritoria tarea para plumas mejor cortadas que la nuestra. Nosotros nos limitaremos solamente a recomendar la lectura de la interesante obra a cuantos tengan precisión de vivir en una comarca palúdica, seguros de que habrán de agradeceremos nuestro consejo.

K. G. V.

### INCENDIO EN BARCELONA

## EL TEATRO DE "LAS ARTES"

Barcelona, lunes 11.

Serían las tres y media de la madrugada de ayer, cuando la guardia municipal y los serenos dieron la señal de fuego en el tercer distrito.

Súpose en seguida que el incendio se había producido en el teatro de Las Artes, situado en la calle de Floridablanca, número 139.

El incendio fué tan rápido, que nada se pudo salvar del local; los bomberos establecieron varias conducciones de agua, atacando las llamas por cuatro puntos distintos, pero sin resultado, pues el incendio, que empezó en una dependencia inmediata al escenario, según se cree, se propagó con rapidez, comunicándose a las decoraciones, al telar, a la cubierta de la sala y convirtiéndolo todo el local en una inmensa hoguera.

Al derrumbarse los techos se produjo gran pánico, pues las chispas que levantaron los escombros se elevaron a gran altura, cayendo una lluvia de áscuas sobre todas las construcciones de la manzana: por fortuna el esfuerzo de los bomberos impidió que prendieran en materia combustible y la falta de viento hizo que las llamas no se corrieran a los edificios inmediatos a pesar de su enorme tamaño. A las cinco y media de la mañana y

después de los incansables trabajos de extinción realizados por los bomberos, se logró dominar el incendio, dejándolo reducido al escenario del teatro y a la sala de espectáculos.

De estas dos dependencias no quedó nada en pie; todo quedó derruido y carbonizado, hasta las construcciones del foso.

El aspecto que presentaba el local a la luz del día causaba tristeza; derruido por completo, lo que fué elegante sala y escenario era un hueco inmenso, lleno de escombros carbonizados y ennegrecidas ruinas; sólo quedaban en pie dos ó tres columnas medio consumidas por las llamas.

Las dos galerías que comunicaban el café con el teatro estaban también truncadas en su enlace con este último local.

Algunas de las columnas de hierro y las viguetas que sostienen el techo del salón de descanso contiguo al del café aparecían resquebrajadas y retorcidas.

Las pérdidas se calculan en 200 ó 250 mil pesetas.

La causa del incendio se ignora, pero se sospecha que alguno de los artistas que anoche ensayaron en el teatro debió de tirar, sin notarlo, alguna cerilla encendida al foso, que es por el sitio que empezó el siniestro, pues el ensayo duró hasta cerca de las tres de la madrugada.

En los trabajos para la extinción del incendio resultaron heridos el guardia Juan Ferrer, el bombero Antonio Morera, Andrés Pastor é Hldefonso Bermejo, vecinos de la calle que ayudaron a sacar los muebles del conserje.

## HOMENAJE A CURIÉ

La Academia de Ciencias de París, conmovida por la trágica y prematura muerte de uno de sus más ilustres miembros, Mr. Pierre Curie, el modesto y glorioso descubridor del radium, ha tenido la idea de hacer grabar una medalla que reproduzca el retrato del insigne químico y el de su esposa, dedicada como él y en su colaboración a las tareas científicas. Tanta es la competencia de esta señora, que, como es sabido, acaba de suceder a su esposo en la cátedra de la Soborna que él regentaba.

La ejecución de esta obra de arte, había sido confiada al eminente grabador Ovidio Yencerre. La medalla acuñada en la casa de la Moneda, será reproducida y distribuida a los antiguos colegas del sabio, que falleció el 19 de Abril pasado, víctima de un atropello en la vía pública, cuyas circunstancias aún están bien presentes, y no es necesario recordarlas.

## ECOS DE LA CRISIS

He aquí algunos recortes que sobre la crisis última y sobre la disolución de las Cortes, encontramos en la prensa llegada a Palma esta mañana.

Los conservadores aseguran que no hay disolución, porque el señor Maura ha dicho a sus amigos que no ha sido consultado ni oficial ni particularmente sobre la disolución, pues el Rey ni Moret le han hecho la menor indicación en tal sentido.

En parecidos términos se expresan los amigos de los señores Montero Ríos, Canalejas y López Domínguez, quienes también han manifestado que no han sido consultados sobre el asunto.

Se han hecho también muchos comentarios sobre lo ocurrido en la conferencia que celebraron los señores Moret y Romanones.

✽

Refiriéndose a las declaraciones del señor Maura acerca del decreto de disolución, el señor Moret que había leído despacio y no encontró en ello lo que algunos habían creído ver.

«Creo,—dijo,—que el señor Maura no está enfadado. Conozco muy bien su modo de pensar, como conozco asimismo su talento.

Lo que sucede en esto, como en todo, es que nos apasionamos»

✽

Habiéndose dicho que algunos prohombres del partido liberal habían sido consultados oficialmente sobre la conveniencia ó no de la disolución de Cortes, el Sr. Canalejas ha manifestado que á él ni como presidente de la Cámara ni como particular le ha consultado nadie acerca del decreto de disolución.

En cuanto a la formación del nuevo ministerio no tiene más que decir sino que se ha enterado de la solución de la crisis por lo que dicen los periódicos.

En cuanto al Sr. San Martín, es cierto que es amigo suyo, amigo muy querido, pero no ha tenido en el nombramiento la menor intervención, ni siquiera la menor noticia.

✽

Ha dicho el señor Montero: Con el Rey no he hablado de política desde que salí del Gobierno, y en cuanto al señor Moret hace tiempo que hablé con él de este propósito suyo de la disolución, y ya le dije entonces mi parecer, contrario á tal determinación.

✽

Ha manifestado el Sr. Moret que, después de lo que ha declarado de las actuales Cortes, no puede esperar su concurso para la obra del Gobierno.

Esto sería—ha añadido—una cosa semejante a la de un hombre que se hubiera pasado la vida murmurando de la honra de una mujer y terminara casándose con ella.

✽

Después de la ceremonia de la jura de los nuevos ministros ha estado en Palacio el Sr. Maura, el cual ha conferenciado más de una hora con el Rey.

Cuando salió del regio alcázar el jefe del partido conservador, un periodista le esperaba para conocer el resultado de la entrevista de aquel hombre público con el Monarca.

Contestando a las preguntas del periodista, dijo el señor Maura lo siguiente:—Mi visita no ha tenido otro objeto que despedirme de S. M. el Rey.

—Pero en su entrevista, que ha durado más de una hora,—dijo el periodista—parece natural que hayan hablado de muchas cosas, entre ellas de política.

—Sería poco correcto en mí—replicó el señor Maura—referir lo que hemos hablado D. Alfonso y yo.

### NOTAS DE ARTE

## La Venus del espejo

Por fin se ha aclarado perfectamente el misterio, y ya se conoce el verdadero precio en que ha sido adquirido el famoso cuadro de Velázquez *La Venus del espejo*.

La Sociedad «National Art-Collections Fund» acaba de publicar una Memoria, en la cual da noticia detallada de lo referente a este asunto, así como la lista completa de los suscriptores que han contribuido a un fin tan patriótico.

A la cabeza de éstos figura *Un inglés*, el cual, por mediación de Mr. Herbert F. Cook, ha dado nada menos que diez mil esterlinas (50 000 duros oro). Lord Michellam of Hellingly viene en segundo lugar con 8 000 libras, y después la casa Thomas Agnew & Sons con 5 250. Estos señores Agnew adquirieron el cuadro directamente de su propietario monseñor H. E. Morritt, descendiente del primitivo poseedor, en 30 500 libras el pasado año, y lo han vendido al «National Art-Collections Fund» en 45 000 libras (1.125.000 pesetas oro).

Los señores Agnew abrieron en su Casa de Londres, durante el otoño pasado, una Exposición, compuesta de algunos cuadros ingleses y franceses, cuyo sitio de honor fué destinado a *La Venus de Velázquez*. Sabida es la explosión de entusiasmo que produjo el cuadro que motivó la patriótica suscripción, con el fin de adquirirlo para la Galería Nacional, donde ya está colocado en la sala española como la perla de tan preciado Museo.

Los señores Agnew, además de haber ayudado a la suscripción con una suma considerable, han hecho, por su parte, todo lo posible a fin de que el cuadro quedara en el Reino Unido, á pesar de las gestiones que de París, Alemania y de los Estados Unidos se han hecho para lograr la posesión de obra tan codiciada. Es seguro que el precio ofrecido por los comisionados de estas naciones sobrepasaba á las 45 000 libras en que ha sido cedida para la Galería Nacional de Londres.

Además de estas importantes noticias inserta la citada Memoria un artículo muy interesante acerca del cuadro de monseñor Claude Phillips, crítico muy reputado, director de la Galería Wallace, en el cual extracta del trabajo del Sr. Beruete, publicado en la revista *Cultura Española*, todo lo referente á los orígenes del cuadro, que eran desconocidos hasta ahora. La falsa creencia de que había sufrido deterioros de consideración en el incendio del Alcázar de Madrid la Nochebuena de 1734 contuvo el movimiento en favor de la suscripción, pues hasta hubo personas que declararon que todavía se notaba en el cuadro olor á humo.

Las noticias aducidas por el Sr. Beruete deshacen todas estas fábulas y los rumores á que han dado pábulo, puesto que el cuadro no se hallaba en el Alcázar, sino en la casa de Alba, muchos años antes de la fecha del incendio.

## Los anarquistas intelectuales

Bajo este título, nuestro estimado colega el *Diario Universal* inserta el siguiente artículo con motivo de la bomba de la calle Maura:

«A raíz de cada trágico suceso condenamos el anarquismo de acción. Los furiosos homicidas y la pasión locamente exaltada, fiebre de exterminio de los anarquistas que han cometido atentados lanzando bombas explosivas, sembradoras de muerte y espanto entre las muchedumbres indefensas, los venimos reprobando con inexorable execración.

Pagan caro esa especie de «exhombres» su arrojo inhumano y su calentura sangüinaria. Si no mueren en la catástrofe se les ajusticia en vil patíbulo. Quizás hayan padecido hambres y persecuciones anteriormente. La vida de ellos conspirando, huidos, en la expatriación forzosa, escondiéndose y evitando el trato de los hombres, llenos de odios, siempre fuera de la ley, continuamente en lucha con la

sociedad, es verdaderamente dolorosa, de sobresaltos, de constantes peligros. La pasión ó la desesperación, pocas veces una convicción firme y en muchas ocasiones una ansia de notoriedad, los arrastra á esos atentados horribles que llevan el pánico á una ciudad, á toda una nación, al mundo entero.

Al comentar, profundamente indignados, estos crímenes que acusan una inhumanidad extrema, pocas veces nos fijamos en otros factores que contribuyen á las ejecuciones terroristas de los ácratas de acción, revolucionarios por el hecho.

Nos referimos á los anarquistas intelectuales. Son las propagandas de éstos, en el libro, en el periódico y en los mítines, las que sugestionando cerebros enfermos, promueven á la postre esas catástrofes horribles de los atentados por la dinamita.

Son los anarquistas intelectuales los instigadores; en el fondo, los únicos y verdaderos responsables.

Buscan, en su disculpa, la pasividad de sus campañas, meramente consagradas á la exposición de ideas, la libertad de conciencia y la libre emisión del pensamiento, estos dos últimos principios garantidos en todos los pueblos civilizados.

Quieren ejercer un pontificado intelectual sin que les alcance responsabilidad alguna. Generalmente, ni han padecido hambres ni han sufrido persecuciones. Escriben y peroran, llevando á inteligencias poco cultivadas y á temperamentos impulsivos la sugestión de ideas disolventes, el sedimento de pasiones sádicas, un espíritu trágicamente terrorista.

Viven holgazanamente estos anarquistas intelectuales. Ya en la cátedra, ya en la redacción, moldeando el espíritu de las juventudes escolares é educando con perverso sentido pueblos, ateniéndose á la libertad en la predicación de ideas, que les coloca fuera de toda sanción penal y por ende de toda clase de persecuciones, y no mezclándose nunca ni como ejecutores ni siquiera como cómplices, es decir, huyendo siempre toda responsabilidad material, que la moral sí que les alcanza, en los atentados y en los complots.

Ellos gozan de la mayor impunidad, siendo los principales conspiradores contra el orden social existente, y siendo por inducción, culpables también de los crímenes cometidos por el anarquismo de acción. A más, tienen en su favor el crédito literario de sus plumas y la idolatría entre los sectarios del apostolado que predicán.

Más justamente deben repartirse las responsabilidades. Al acusar á los anarquistas de acción, condenándolos y exonerando sus hechos, la opinión no debe vacilar un momento en buscar tras estos infelices desesperados ó locos, á quienes sugestionaron las propagandas terroristas y que tiran en las calles bombas, con intento nada más de destruir, á los ácratas intelectuales, que, en el fondo, son los únicos instigadores y los verdaderos responsables, por lo menos moralmente, de estos crímenes horribles como el atentado último de la calle Mayor.

### EL ATENTADO DE PARÍS

## ¿Será el autor?

En la prensa de Barcelona, que hoy ha llegado á Palma, leemos que ha sido detenida una persona que se cree sea el autor del atentado cometido en París contra S. M. el Rey D. Alfonso XIII y el expresidente de la República Mr. Loubet.

Hacia días que se tenía noticia de que un individuo disfrazado de cura estaba en La Garriga.

Dadas las órdenes oportunas el domingo último la guardia municipal detuvo en Villanueva y Geltrú á un joven vestido de sacerdote cuyas señas coinciden con las del criminal que se busca, y coinciden de modo tan significativo que hasta tiene el detenido, como el asesino en cuestión, una cicatriz de quemadura en una mano.

A las diez de la noche llegó á Barcelona el aludido joven, conducido por la guardia civil, y en seguida fué trasladado al cuartel de la calle de Ausias-March, adoptándose toda clase de precauciones para que nadie se enterase de la captura.

Se ha puesto al detenido á disposición del señor gobernador civil, quien le interrogó, auxiliado por los señores Tresols y Barbària.

El detenido dijo que se llamaba Simón Nicolás, que es de nacionalidad turco, y que para construir una iglesia en Jerusalem iba por los pueblos demandando limosna.

Parece que ha dicho verdad en lo que se refiere á la petición de limosnas, aunque se sospecha que no las dedica al expresado fin.

No tiene trazas de ser el autor del referido atentado; pero incurre en tales contradicciones y es tan defectuosa su documentación, que se da por bien hecha la captura.

## EL MUNDO AL DÍA

FRANCIA.—Todo París se ha concentrado en Long Champ para presenciar la carrera internacional del gran premio de París consistente en 215.000 francos. Lo ha ganado el caballo inglés *Spearmint*.

Desde 1886 habían ganado el premio sin interrupción, franceses.

La llegada y la salida de M. Fallières fué acogida con aclamaciones y aplausos. El tiempo ha sido agradable.

El desfile por los Campos Eliseos ha durado cerca de tres horas y ha resultado brillantísimo.

**FRANCIA**—París 8.—Dicen de Cherburgo que hallándose de maniobras de ensayo el acorazado *Duplex*, ha perdido la hélice, causando vertiginosa revolución del árbol portahélice y produciendo escape de vapor. Están heridos de gravedad los tres maquinistas.

París 8.—Comunican de Cannes que, acompañado de ocho personas de su familia, ha llegado a dicha estación veraniega el archimillonario M. Rockefeller, que pasa por ser el hombre más rico del mundo.

**CHINA**—Informes telegráficos de Tientsin confirman la gravedad en que se halla el Emperador de China, acentuándose la creencia en un cambio de dinastía.

Parece que las sociedades secretas se agitan mucho, ante la perspectiva de la muerte del Emperador.

**SUECIA**—Un despacho de Copenhaga asegura que la reina Sofía de Suecia se halla enferma, inspirando su estado alarmantes temores.

**TURQUÍA**—Telegrafían de Constantinopla que ha llegado allí el Khedive de Egipto, el cual celebrará en breve una entrevista con el Sultán de Turquía.

**ITALIA**—Comunican de Milán que los Emperadores de Austria y Alemania irán a reunirse allí con el Rey de Italia, celebrando una interesante entrevista que

afirme a los ojos del mundo la consistencia de la Triple Alianza.

—Asegúrase que monseñor Della Chiesa substituirá como nuncio en Madrid a monseñor Rinaldini, cuando éste sea elevado en el primer Consistorio a la dignidad cardenalicia.

—La policía anda buscando en los hoteles a tres franceses y a una mujer recién llegados.

—Se les supone complicados en un complot contra el Papa.

**SUIZA**—Por orden del Consejo Federal, han sido expulsados del territorio suizo seis italianos, conocidos anarquistas.

**SERBIA**—Asegura un despacho de Belgrado que los oficiales de la guarnición organizan un banquete en honor de sus compañeros acusados de haber intervenido en el asesinato de los reyes Alejandro y Draga. Dichos reyes se han visto ahora obligados a pedir el retiro.

**RUSIA**—Las impresiones recibidas de Sebastopol son muy pesimistas. Los soldados y marinos se resisten a seguir ejerciendo funciones policíacas. Se teme que las comunicaciones ferroviarias queden cortadas y aislada la ciudad.

—Telegrafían de San Petersburgo que en la Duma se suscitó un amplio debate sobre la cuestión agraria, interviniendo en aquél 329 oradores.

En la Duma se han presentado 32 interpelaciones a los ministros del Interior y de la Guerra acerca de las fortunas á que han sido sometidos los prisioneros de Riga.

—Dice un despacho de Varsovia que ha sido ejecutado un obrero por haber agredido a un agente de policía.

**Los aranceles**

La Junta de aranceles y valoraciones en la última sesión que ha celebrado ha tomado los siguientes acuerdos:

Los derechos correspondientes a la partida 393 de la clase 7.ª quedan fijados en 11 pesetas y los de la 398 de la clase 8.ª también en 11 pesetas.

Respecto de esta última partida, en el dictamen se fijaban los derechos en 8.25 pero debido á los esfuerzos del señor Marqués han quedado en 11 pesetas.

La partida 251 queda en 35 pesetas en la primera columna y 30 en la segunda y la 249 como en el arancel publicado en 31 de Marzo.

La partida 255 queda en 80 pesetas; la 526 en 40 y la 511 en 1.50, á petición del señor Bosch y Alsina.

Las partidas 528 y 529 quedan redactadas en la siguiente forma:

Partida 528: «Cables para conducción de electricidad recubiertos de fibra textil, de 6 sin materias aisladoras, cuyo grueso sea de un centímetro en adelante; 50 pesetas los 100 kilos.

Partida 529: Los demás, cuyo grueso sea inferior á centímetro 120 pesetas los 100 kilos.

Estas modificaciones se deben á las gestiones del presidente del Fomento del Trabajo Nacional.

La partida 538 queda en 5 pesetas.

Esta baja ha quedado acordada en votación nominal por 15 votos contra 12 y ha sido propuesta por los agricultores.

En la partida 559 á petición del señor Casanovas se añaden las palabras «los anillos para las máquinas continuas de hilo».

Las demás partidas de la clase 11.ª que no se mencionan han quedado aprobadas sin sufrir variación.

«Centro de Estudios Prácticos»

Mañana miércoles á las 8 y media de la noche tendrá lugar una velada musical en el Centro de Estudios Prácticos, que dirige D. Félix Mateu, en conmemoración del Santo de la Srita. D.ª Antonia Mateu, Profesora de dicho Centro y Directora de la Banda Vitaliana, á la que hemos sido atentamente invitados.

El programa es el siguiente:

Primera parte.—1.ª Sinfonía por el sexteto que dirige D. Andrés Gelabert.

2.ª *Moravia*, pieza para piano y violín.

3.ª *Serenata de Braga* pieza para piano y canto por las Sras. Mateu A. y Pomar F.

4.ª *Raconto de la Bohemia*, para piano y violín.

5.ª *Natalia*, pieza para piano, á 4 manos por las Sras. Mateu.

6.ª *Wals El Lírico*, por la Banda Vitaliana.

7.ª *La doble Águila*, Wagner, por la misma.

8.ª *Romanza El Parque* por la niña Magdalena Mayol y coro de niñas.

Segunda parte.—1.ª Sinfonía *Guillermo Tell* á 4 manos por D.ª Catalina Font y la Srita. Mateu A.

2.ª Romanza para piano y canto por la niña Catalina Pomar.

3.ª Paso doble *La Machicha*, por la Banda Vitaliana.

4.ª Gran jota aragonesa.

5.ª *Ricordanse d'ore felici*, por Giovanni por las Sras. Mateu A. y García A.

6.ª *Aria Dio d'amor* de Gounod, por el haritono D. Gabriel Rico.

del premio que á la virtud y al talento dedica la institución de Fernán Caballero, ha acordado conceder los siguientes premios:

Mil pesetas al autor de la «Historia civil, política, administrativa, judicial y militar de la ciudad de Murcia y sus alrededores, desde la reconquista de la misma por Don Jaime I de Aragón hasta a mayor edad de Don Alfonso XIII».

Tres mil pesetas al autor del mejor tratado de geografía de la península española, comprendiendo los estudios históricos y etnográficos desde los tiempos antiguos á los actuales.

Dos mil quinientos al autor de la obra más acabada de historia, geografía, arqueología, lingüística, etnología ó numismática, de cualquiera de las regiones del Nuevo Mundo, impresa desde 1903, y que no haya obtenido premio en concursos anteriores.

**La herencia de un asilado**

Actualmente, por el Juzgado, se están siguiendo los trámites necesarios para legalizar la entrega de la herencia que un señor vecino de Felanig legó al asilado de la Misericordia que cumpliese el día de su santo 10 años ó estuviese más próximo á dicha edad.

El niño afortunado con dicha herencia resulta ser un asilado, no expósito, hijo de una pobre viuda.

**Círculo de Bellas Artes**

Ayer por la tarde, á las siete, se celebró Junta general en el Círculo de Bellas Artes para proceder á la elección de la mitad de la Junta Directiva.

Concurrieron crecido número de socios pues que existía lucha para optar á los puestos vacantes.

Por mayoría de votos fueron elegidos: Presidente, D. Ricardo Roca.

Vocales, D. Juan Alcover y D. Gaspar Riutort.

Vice-Secretario, D. Nicasio Roca.

**Notas del Garnet**

DE VIAJE

Con destino á Barcelona salieron ayer tarde en el vapor *Miramar*, D. Joaquín Moya é hijo, D. José Sintes, D. José Soler, D. Jaime Juvany, D. José Farnes, D. Ramón Ferrer, D. Robustiano Garbea, D. Juan Gordon, D. Antonio Ferrer y señora, D. José Font, D. Rafael Moll y señora, M. Gumbat, D. Rafael Rosselló y señora, D. José Canellas, D. N. Vilar Bó, y D. Jaime Ros.

Procedentes de Barcelona han llegado esta mañana en el vapor *Miramar*, D. Francisco Ramón, D. Manuel Posa, D. Juan Pol, doña Antia Lerrazo, doña María Lerrazo, D. Juan Vidal, D. Antonio Morrell, doña Rosa Saneho, doña Soledad Sagaz, D. Francisco Saneho, D. Miguel Gaspar, D. Jaime Sarol, D. Pedro Bua-des, D. Antonio Amer, D. José Vilanova, D. Juan Villagómez, A. E. Toffoli, don Tomás Pérez, D. Gabriel de Morell, D. Luis Pérez, D. Francisco Roca, don D. Feliciano González, D. Vicente Ferrer, D. Jaime Morey é hijo, D. Sebastián Covas, D. Francisco Santamaría, D. Juan Basties, D. Bernardo Terrasa, don Antonio Abraham, y don Jaime Comas.

Doña Catalina Reinés, doña Teresa y Pilar Fuster, doña Catalina Bauzá, don Martín Forga y familia, don Sebastián Bauzá, don Antonio Bujosa, don Juan Oliveras, don Pedro Garau, don Santiago Agonens, don José Segura, don Francisco Llompart, don Francisco Esquas, don Melchor Granpessa, don Benito Andrés, don Pedro Pons y señora, don Juan Mas, don Melchor Deyá, don Ramón Argimón, don Francisco Batle, don José Díez, don Miguel Bordoy, don José Binimelis, y don Jaime Tous.

D. Miguel Parras, D. Isidro Pons, don Pompeyo Lusitana, D. Alberto, D. Agustín Montany, doña Leonor Moner, don Guillermo Torres, D. Antonio Píenot, doña Magdalena Coll, D. José Picorelli, D. Domingo Betemé, D. Miguel Ordinas, D. Bernardo Beltrán, D. Guillermo Roig, D. Corado Piñones, D. Gabriel Mir, don Antonio Fuster, D. Sebastián Quejgas, D. Ignacio Ballebó, D. Miguel Pizá é hijo, D. Enrique Alemany, D. José M. Tarongí, D. Francisco Arias, D. Miguel Vila é hijo, D. Andrés Massot, doña Antonia Bosch, D. Lorenzo Beltrán y señora, D. Jaime Ildadó, D. Nicolás Batllori, y D. Juan Albertí.

D. Francisco Ribas, D. Joaquín Beltrán, D. Honorato Berga y familia, don Manuel Salas, D. José Vaquer, D. Guillermo Dezcallar, D. Gaspar Berga y señora, D. Emilio Linares, doña Elena Sevilla y dos hijas, D. Antonio Castell y familia, don Mateo Llobera, don Antonio Mateo Torres, don Deogracias Duro, don Bartolomé Aguiló, don Gaspar Llonge y familia, doña Catalina Sureida, don Gabriel Nadal, don A. Colom, don Juan Marimón, don Antonio Vicens, don José Juan Puig, don Bartolomé Crespi, don Jaime Palermo, don José Comas, don Juan Vizcarro, don Francisco Aguiló, don Raimundo Valent, don Miguel Marimón, don Juan Escalas y otros.

fiestas dedicadas á San Antonio de Padua.

En San Jaime, á las diez Horas menores y seguidamente la Misa mayor con sermón por el R. señor D. Andrés Servera, y al anocheecer, conclusión solemne de la novena.

En San Francisco, á las siete Misa de Comunión general para los asociados á la Pfa-Unión y devotos del Santo, á las diez, después de S. D. M. se cantará Tercia y Misa mayor, composición del Mtro. Perosi, «Benedicamus Domino», y publicará las glorias del Santo el M. I. señor don Francisco Inesta, canónigo Magistral de la Santa Iglesia Catedral del Obispado de Orihuela; al anocheecer se pondrá de manifiesto S. D. M., acto continuo se rezará la Corona de la Virgen, sermón por el mencionado orador, conclusión de la novena finalizando con la reserva del Santísimo precedida de solemne procesión.

En San Antonio de Padua á las siete Misa de Comunión general para los Confrades y devotos del Santo, á las nueve y media, después de Tercia se celebrarán los divinos Oficios, predicará el R. señor don José Auba, Phr., cantándose la Misa Angélica con acompañamiento de armonium.

**MILITARES**

*Servicio de la plaza para el día 15 de Junio de 1906.*

*Parada*—El Regimiento de Infantería de Palma.

*Jefe de día*—El Comandante de Artillería D. Luis Díez Fernández Cossío.

*Hospital y Provisiones*—El cuarto capitán de Artillería.

*Vigilancia*—El primer oficial del Regimiento de Infantería de Palma y clases del mismo.

*Suscripciones*—El Diario oficial del día 9 del actual, publica una invitación del Excmo Sr. Ministro de la Guerra para que entre el elemento militar se abra una suscripción, «completamente voluntaria» para socorrer á las familias de los muertos en el horrendo y execrable atentado cometido el 31 de Mayo último, así como para el alivio de los heridos.

*Recompensas*—En atención al sereno valor que demostraron con ocasión del atentado á SS. MM. el 31 de Mayo último, se ha concedido la Gran Cruz del Mérito Militar con distintivo rojo, al teniente general D. César Villar y Vilate, al general de División D. José de Basca-rán Federic, y á los generales de brigada D. Máximo Ramos Orcajo y D. Vicente de Río Carraja.

También se otorgaron distintas recompensas, por igual motivo, al personal del Cuarto militar de S. M. el Rey, Escuadrón de escolta Real, Cuartel general del primer Cuerpo de Ejército, Regimiento de Infantería de Vad-Ras y Saboya, farmacia militar de Madrid n.º 3 y algunos paisanos.

*Recluta de Carabineros*—Por consecuencia del exceso de aspirantes á ingreso en el Instituto de Carabineros, se ha dispuesto por la Dirección General, que desde 1.º del actual no se admitan nuevas instancias que promuevan los cabos y soldados pertenecientes á primera y segunda reserva, los licenciados del Ejército y los de aquellos que no hayan prestado un año de servicio en filas, dictándose á la vez instrucciones para el orden de preferencia en la admisión de los que tienen derecho y documentación que debe acompañarse.

*Citación*—Por el gobierno militar de esta isla se interesa la presentación del 2.º teniente D. Vicente Modrego Rueda, para entregarle documentos de su pertenencia.

la polacra goleta *Maria*, marmol y algarrobas.

—Para Gandía el laúd *San Sebastián*, la tomado cargamento de cemento y carbón de cok.

EN LA DIPUTACIÓN

**Comision Provincial**

SESION DE HOY

Esta mañana á las doce, se ha reunido la Comisión bajo la presidencia del señor Socías y con asistencia de los señores Lliteras, Aguiló y Morales.

Se aprueban los pliegos de reparo motivados por el examen de las cuentas de fondos municipales de Alayor y Soller correspondientes al año 1903.

Se ha dado cuenta del expediente promovido por un recurso interpuesto por D. Gaspar Mas depositario que fué del Ayuntamiento de Monturi, en alzada de un acuerdo de aquella corporación, el que desestimó una instancia que le había presentado en solicitud de que se fuera reintegrada la cantidad de 159.19 pesetas que le obligó á ingresar en la caja municipal, acordándose manifestar al señor Gobernador de la provincia que la Comisión provincial para evacuar el informe que se ha servido pedirle juzga indispensable tener á la vista la cuenta del apoderado del Ayuntamiento en Palma respectivo á los tres primeros trimestres de 1905, las cuentas de fondos municipales correspondientes al mismo año, y una certificación librada por el Secretario del Ayuntamiento en la que se haga constar la fecha en que el recurrente cesó en el ejercicio del cargo de depositario.

Se ha dado cuenta del expediente promovido por el recurso interpuesto por don Juan Roselló Mayol contra los acuerdos del Ayuntamiento de Villafrauca por los que resolvió: 1.º instruir al recurrente expediente de separación del cargo de secretario del Ayuntamiento; 2.º Suspenderle de empleo y sueldo por término de 30 días mientras se tramita el expediente de separación; 3.º Nombrar secretario accidental á D. Gaspar Roselló Nadal. Y resultando que durante el periodo de tramitación de este recurso se pasó á informe de la Comisión provincial el expediente de reparación á que hace referencia, cuyo informe fué acordado el 27 de Marzo último, que al tomar el Ayuntamiento de Villafrauca los acuerdos contra los cuales se alza D. Juan Roselló no infringió disposición alguna legal, se acordó informar al señor Gobernador de la provincia que la Comisión provincial entiende que procede desistirse de dicho recurso, debiendo estarse al resultado en el expediente instruido para la separación del recurrente del cargo de secretario del Ayuntamiento.

Se ha autorizado el prohombre de un niño expósito por unos consortes vecinos de Moscarri.

Se ha dado cuenta de una comunicación del director de la Inclusa de Ibiza participando que el Ayuntamiento de aquella ciudad ha ingresado en la caja del establecimiento la cantidad de 500 pesetas, acordándose que la carta de pago que acompaña pase á la Contaduría para que formalice las correspondientes operaciones de entrada y salida de caudales.

Se acuerda remitir al Director del Hospital un testimonio del auto de reclusión definitiva de la alienada Catalina Ramon Mesquida para que surta sus efectos en la Dirección de su cargo.

Se ha dado cuenta de una escritura pública otorgada por dos consortes vecinos de Palma legitimando por subrogación matrimonio á una niña expósito, acordándose concederles la autorización necesaria para que puedan recogerla en dicho establecimiento.

Se acuerda admitir en la Inclusa á una niña natural de Palma hasta que su madre sea dada de alta en el Hospital en cuyo establecimiento ha ingresado.

En vista del expediente instruido se acuerda admitir en el departamento de documentos del Hospital á un vecino de Palma para que sea observado de la enagación mental que padece.

Se acuerda recomendar al Arquitecto de provincia emita á la mayor brevedad posible el dictamen que se le tiene pedido relativo á ciertas obras fraudulentas ejecutadas en Andraig y la alineación de varias calles de Comdepera.

Se entra la Comisión de los estados de movimientos de acogidos en la Casa de Misericordia de esta ciudad y en la Inclusa de Mahón.

Se acuerda el pago de varias cuentas por servicios provinciales y de otros gastos motivados por los festejos celebrados con motivo de la boda de S. M. el Rey y se levantó la sesión siendo la una y media de esta tarde.

con los la insta de Toda nio desl de ganab lico y central, cado u con pro, cuyo ce bola, q ó galeri Para i curso s tileno. s Los s ron al el pero enc fué insi una ceser ron los Se p hermosic Los seer ron muo 7 de

El ex dos prop anoche teatro. Donr y entre repitir gran ra igual qu La se aplauda Tosca te

Esta i Richard Para i debut d

La ec aficiona mamente Practedo conierci Los ce Faust, l La c mo vier es les. 1 La i gestione de oper ciudad

La in

Sigu sábado de la indu mañana res más Enca reado en nota de chas, h Nola en la ción de e toriamen tiva el te Nueve amable dispon En m os de m ta; desl te poden zado no Nos l do Pal esta cr g te. Aqu hay es mente p pero m calzados mayore

# Información

## Viaje de recreo

Se está organizando el viaje de recreo á Argel iniciado por el Fomento del Turismo de esta capital.

Aunque se inscriban escaso número de turistas el vapor *Miramar* efectuará dicho viaje que está ya acordado por la Comisión de la Isla.

El *Miramar* saldrá el 12 de Julio para Argel y permanecerá en aquel punto hasta después de terminado el último festejo del día 15, que saldrá para Palma.

Aunque actualmente reina poca animación para este viaje, la impresión es de que pasarán á Argel muchas personas aprovechando la combinación que ofrece el Fomento del Turismo.

dona el primero á la pena de 3.000 pesetas de multa y al segundo á la de 2.500 y pago de costas.

**Señalamiento**

Mañana á las once tendrá lugar ante la sala de justicia de esta Audiencia territorial la vista de los autos procedentes del Juzgado de primera instancia del distrito de la Lonja promovidos por doña Catalina Sastre Miguel contra D. Bernardino Ramonell Terrasa y D. Martín Sastre Miguel.

Los letrados señores Sampol (D. Pedro) y Socías defenderán á los dos primeros, respectivamente, y el último está representado por los estrados del Tribunal.

## El servicio de correos

Cuando la venida á Baleares del oficial inspector de correos Sr. Pérez Corrao, circuló la noticia de que la *Isla Marítima* precisaba adquirir un nuevo vapor de tipo igual al *Miramar*.

Esta mañana hablando con el Director de dicha compañía naviera Sr. Simó, nos ha dicho que la *Isla* está dispuesta á adquirir todo el material necesario que le proponga la Dirección General de Comunicaciones para hacer factible el aumento de expediciones para la Península, mientras la compañía no haya de salir perjudicada con la reforma.

## Tirada de pichón

En el campo de Hornabeque ayer tarde se celebró una tirada de pichón organizada por varios socios de *La Veda*.

Se tiraron dos *poules* y en ellas tomaron parte los señores Roses, Blanes, Sard, Fortuny, Truyols, Garau, Rovira, Molero, Tous, Lacy y Moner.

Resultado vencedor Don Mariano Truyols.

## Congreso agrícola

Se ha publicado la convocatoria del Congreso Agrícola organizado por la Federación Agrícola Catalana Balsa, que se reunirá en Olot los días 17, 18 y 19 del corriente.

Han sido nombrados ponentes que se discutirán personalidades tan competentes en las materias que han de discutirse, como los señores Marqués de Camps, Vi-guer, Creus, Pujol, Albó, de Casanovas y Zulueta.

Los temas que se discutirán son los siguientes:

- 1.ª Ventajas de las Asociaciones Agrícolas y manera de obtener tales ventajas.
- 2.ª Ganadería en general é industrias que pueden derivarse de las mismas.
- 3.ª Ganadería en la comarca de Olot.
- 4.ª Bosques en el sentido práctico de hacerlos productivos é industrias que pueden derivarse de los mismos.
- 5.ª Movilización de la riqueza rústica.
- 7.ª Abonos minerales y aplicación del sistema Solari en la comarca de Olot.
- 7.ª Crédito Agrícola.

Los temas se desarrollarán indistintamente en catalán ó castellano á voluntad de los señores ponentes.

## El Secretario del Gobierno

El Secretario electo de este Gobierno civil Sr. Troyano, ha sido nombrado secretario del Gobierno de Palencia.

Para sustituirle ha sido nombrado don Felipe Curtoys.

Este señor, es natural de Ibiza. Hace unos 16 años que desempeñó el mismo cargo, en esta ciudad.

Actualmente ocupaba igual puesto en el Gobierno de Orense.

## Exámenes

El día 15 del corriente, á las ocho y media de la mañana, darán principio los exámenes de la asignatura de Geografía especial y de España.

## Revisión de certificados

A las cuatro de la tarde del mismo día tendrá efecto la revisión de los certificados de Gimnasio 1.º y 2.º curso, por el profesor de este Instituto para los alumnos *Libres de los estudios de Bachiller*, para lo cual es obligatoria la asistencia de los alumnos á dicho acto.

## Centro de Estudios Prácticos

Mañana miércoles á las 8 y media de la noche tendrá lugar una velada musical en el Centro de Estudios Prácticos, que dirige D. Félix Mateu, en conmemoración del Santo de la Srita. D.ª Antonia Mateu, Profesora de dicho Centro y Directora de la Banda Vitaliana, á la que hemos sido atentamente invitados.

El programa es el siguiente:

Primera parte.—1.ª Sinfonía por el sexteto que dirige D. Andrés Gelabert.

2.ª *Moravia*, pieza para piano y violín.

3.ª *Serenata de Braga* pieza para piano y canto por las Sras. Mateu A. y Pomar F.

4.ª *Raconto de la Bohemia*, para piano y violín.

5.ª *Natalia*, pieza para piano, á 4 manos por las Sras. Mateu.

6.ª *Wals El Lírico*, por la Banda Vitaliana.

7.ª *La doble Águila*, Wagner, por la misma.

8.ª *Romanza El Parque* por la niña Magdalena Mayol y coro de niñas.

Segunda parte.—1.ª Sinfonía *Guillermo Tell* á 4 manos por D.ª Catalina Font y la Srita. Mateu A.

2.ª Romanza para piano y canto por la niña Catalina Pomar.

3.ª Paso doble *La Machicha*, por la Banda Vitaliana.

4.ª Gran jota aragonesa.

5.ª *Ricordanse d'ore felici*, por Giovanni por las Sras. Mateu A. y García A.

6.ª *Aria Dio d'amor* de Gounod, por el haritono D. Gabriel Rico.

## Asuntos municipales

Se ruega se presente en el negociado de Reemplazos el soldado Celestino Miñana Alemany para recoger la licencia absoluta.

Mañana el Ayuntamiento celebrará sesión. Los asuntos que se hallan puestos á la orden del día, son los siguientes:

Acta anterior.

Cuentas.

Extracto de los acuerdos del Ayuntamiento y Junta Municipal del mes de Mayo.

Oficio del Arrendatario de Consumos participando su conformidad en la liquidación por baja de consumos en los años 1905 y 1906 acordada por el Ayuntamiento.

Dictamen de la Comisión de Beneficencia y Fomento referente á las solicitudes de don Gabriel Sirola y doña Margarita Hurtado pidiendo instalar kioskos, uno en el Borne y otro en la calle del Conquistador.

Dictamen de la Comisión de Obras formulando la distribución de la cantidad en presupuesto del capítulo de caminos vecinales.

Otro id id para que se proceda por medio de barrenaderas mecánicas á la recolección de polvo de varios caminos.

Otro id id para que se autorice la construcción de un segundo piso sobre el primero de la calle núm. 46 de la Plaza del Progreso del arrabal de Santa Catalina.

Otro id id para que se conceda permiso para reformar la fachada de la casa núm. 50 de la calle de la Marina.

Otro id id para que se autoricen ciertas obras de distribución en el interior de la casa alineada, calle de Estade angular con la de Rubí y Aceite.

Otro id id para que se autorice igualmente la construcción de una tagesa al servicio de la casa núm. 23 calle de Rubí.

Otro id id la misma obra en la casa calle de la Vidriera núm. 33 y 35.

Dictamen de la Comisión de Ensanche proponiendo al Ayuntamiento que acuerde continuar la alcantarilla construída en el foso de la muralla hasta su terminación en el mar.

Otro id id, sometiendo á la aprobación del Ayuntamiento la instalación de dos arcos voláticos en los jardines de la plaza de Juanot Colon y el mantenimiento de los mismos.

Hacienda.—Distribución de fondos.

Id.—Pago del primer trimestre de alquileres de los edificios escuelas.

## Un concurso

La Academia de la Historia, además

## Religiosas

*Santos para hoy*—Santos Juan de Sabagins y Onofre.

*Para mañana*—San Antonio de Padua, confesor.

*Cuarenta Horas*—Mañana terminarán en la Misión.

A las siete exposición, acto seguido el ejercicio del Sagrado Corazón de Jesús, á las diez misa mayor.

Al anocheecer, trisagio, sermón, estación, Te Deum y reserva.

A San Antonio de Padua—Mañana en las iglesias que se citan se celebrarán

## Estadística

**Defunciones**

Día 8.—Juan Llubrés Mogorra, 3 años y Prágedos Mat Noguera, casada, 68 años.

Día 10.—Isabel Compañy Fuster, soltera 73 años y Antonia Juan Ferrer, dos meses.

**DEL PUERTO**

Movimiento de buques en nuestro puerto durante las últimas 24 horas.

*Entradas*—Procedente de Barcelona ha llegado esta mañana el vapor *Miramar*, con la correspondencia, 142 pasajeros y carga general.

*Salidas*—Con destino á Barcelona salió ayer tarde á la hora de itinerario el vapor *Bellter*, con 30 pasajeros, la correspondencia y carga variada.

*Despachados*—Para Gandía se ha despachado el laúd *Joven Maria*, con carga de lastre.

También se ha despachado para Barcelona, la polacra goleta *Maria*, con carga general.

Con destino á Barcelona, se ha despachado y saldrá esta tarde á la hora de itinerario el vapor *Miramar*.

Para Gandía se ha despachado el laúd *San Sebastián*.

*Noticias varias*—Mañana por la mañana llegará procedente de Mahón el vapor *Isla de Menorca*.

A las doce saldrá mañana para Alicante é Ibiza el vapor *Cataluña*.

*Importación y exportación*—Entre la carga que conduce para nuestro puerto el vapor *Miramar*, llegado esta mañana de Barcelona figura 560 sacos de salvado, 500 sacos de harina, 600 de cebada, 370 sacos de lana sucia, 1 caja de tejidos, 10 costos de hortalizas, 1 automóvil, 40 bultos de almidón, 1 caja de aguas minerales, y unos dos mil bultos y otros varios géneros.

Con destino á Barcelona ha cargado

## De la Región

**Mercadal**

El día 3 á las once de la mañana tuvo lugar la inauguración del concurso de ganados celebrado en esta villa.

El Alcalde, después de declarar abierto el concurso, dió un viva á S. M. el rey que fué contestado por la muchedumbre que había acudido á presenciar el acto.

El concurso se instaló en una amplia cerca situada á la entrada del pueblo, á mano izquierda de la carretera de Mahón á Ciudadela.

Un artístico arco de mirto, adornado con girlandas y banderas nacionales y francesas, daba acceso al local.

El primer término, en un recinto de muy grandes dimensiones se hallaban instalados los productos agrícolas.

Atravesando este recinto se llegaba al cuadrante destinado al concurso de ganados, cuyos contornos se hallaban adornados con banderas y ramaje. A los cuatro lados se había levantado un cobertizo

con los necesarios compartimientos para la instalación de ganados, conejos y aves de todas clases.

Una valla de alambrado separaba el sitio destinado a instalaciones y tránsito de ganados del local, que ocupaba el público y que formaba una extensa planicie central. En mitad de ella se había edificado una hermosa y elegante glorieta con profusión de adornos y banderas, en cuyo centro se instaló más tarde la tómbola, quedando alrededor una balconada ó galería.

Para el alumbrado del lugar del concurso se hizo una instalación de gas acetileno. Los productos agrícolas que se llevaron al concurso fueron realmente escasos; pero en cambio el concurso de ganados fué su éxito. El amplio local preparado fué insuficiente teniendo que utilizarse una cerca inmediata, en la que se colocaron los sementales.

Se presentaron al concurso ejemplares hermosísimos de todas clases de ganados. Los sementales inscritos al concurso fueron muchísimos y de superior calidad. 7 de Junio de 1906.

DE TEATROS

LIRICO

El éxito obtenido por Donnini en las primeras representaciones hizo que anoche se viera bastante animado este teatro.

Donnini representó nuevos personajes y entre ellos *La gaita blanca* teniendo que repetir varios couplets. En la comedia *Relampago* verificó 35 transformaciones con gran rapidez siendo muy aplaudido, á igual que en el *racconto de Boheme*. La señora Corbetta fué también muy aplaudida en la *romanza Vissi d'art de Tosca* teniendo que repetirla.

Esta noche debutarán las hermanas Richards danzantes internacionales. Para dentro breves días se anuncia el debut de varios números de atracción.

Compañía de ópera

La compañía de ópera compuesta de aficionados de esta localidad y que últimamente ha trabajado en los teatros *La Protectora* y *Asistencia Palmesina* ha sido contratada para dar tres funciones y un concierto en Ibiza.

Las óperas que se cantarán en Ibiza son *Faust*, *Fuoriada* y *Travatore*. La compañía saldrá de Palma el próximo viernes estando de regreso el miércoles.

La misma compañía está realizando gestiones para dar unas cuantas funciones de ópera en uno de los teatros de esta ciudad durante este verano.

NUESTRAS INTERVIEWS

La industria del calzado EN CRISIS

Seguindo la información iniciada el sábado para tratar acerca de la crisis de la industria del calzado en Baleares, esta mañana hemos estado en uno de los talleres más importantes de Palma.

Encontramos al dueño del mismo atareado en dar órdenes para preparar una nota de importancia, que entre otras muchas, habla de servir en el correo de hoy. Nota en mano revisaba si había equivocación en el pedido, á fin de evitar toda clase de reclamaciones que perjudican notoriamente al comerciante y que las motiva el menor descuido.

Nuestro interlocutor nos ha recibido amablemente, sonriente, como quien está dispuesto á dar una buena noticia.

En efecto, la imprenta que nos llevamos de su conversación ha sido muy grata; después de oído á este señor fabricante podríamos decir: La industria del calzado no está en crisis.

Nos dice: En mi taller y en ninguno de Palma se han sentido los efectos de esta crisis de trabajo que se asegura existe. Aquí no falta trabajo; lo único que hay es que tenemos que luchar fuertemente con productores de importancia, pero nos cabe el honor de decir que el calzado mallorquín sale vencedor en la mayoría de plazas.

—¿Y lo que pasa en Mahón? —Es lo que nos ocurrió á nosotros hace años, cuando la pérdida de las colonias.

No pudimos competir en los mercados de Cuba y Puerto Rico con los productos americanos y derrotados, tuvimos que esforzarnos buscando otros puntos para colocar los géneros, que encontramos al cabo de poco tiempo.

Los fabricantes de Mahón servían distintas plazas luchando con la competencia de los americanos y en la que los mahoneses tenían ventaja á causa del alto precio á que se cotizaban los francos. Vino el bajón de éstos y los zapateros de Mahón no pudieron continuar la lucha. Entonces se suspendieron los envíos y pedidos anunciados y vino la escasez de trabajos.

Esta crisis de Mahón se va solucionando y en breve quedará la industria en el mismo estado en que se encontraba ó quizá mejor.

El tiempo que se empleará para la reorganización será el necesario para buscar mercados y acreditar los productos. Como no es asunto de un día quizá se tarde un año ó dos.

Opino que la pérdida de las colonias, á la larga resultará beneficiosa para nuestra industria.

Entonces serviríamos únicamente aquellos mercados viviendo en pasividad comercial, y sin preocuparnos de nada, porque teníamos mercados seguros.

Estábamos reducidos á las Antillas. Pero vino la guerra y con ella la pérdida de las colonias y entonces comprendimos que para vivir y progresar es necesario trabajar luchando.

Buscamos otros mercados que pudimos encontrar y desde entonces, incansablemente, nos procuramos plazas nuevas para colocar el calzado baleare, que casi puede decirse está extendido por medio mundo.

Hace pocos días envié muestrarios y algunos pedidos á Tokio, capital del Japón, donde hay probabilidades de colocar géneros, toda vez que los nipones al europeizarse prefieren los zapatos modernos á los antiguos y típicos chanclos que usaban.

También este fabricante piensa figurar en la exposición flotante permanente que se tiene el proyecto de instalar en la Argentina.

Días últimos recibió la visita del agente de esta exposición que se encuentra en Palma.

Por lo dicho—añade este fabricante—se podrá deducir que la crisis de que se habla no tiene gravedad alguna, pues en Mallorca hace tiempo que ha quedado resuelta y en Mahón opino que lo estará brevemente, en poco más de un año.

Agradecemos la atención de nuestro interpelado y nos despedimos de dicho señor.

Al bajar la escalera nos cruzamos con el agente de la exposición flotante de la Argentina que, acompañado de un criado propio y otro del *Grand Hotel*, iba á visitar á dicho fabricante.

“QUEEN,”

BODAS REALES

Número de MODAS y actualidades, dedicado á las Bodas Reales por la revista THE LADY

Precio 2'50 pesetas. Librería de José Tous

Gacetillas

En la calle del Carmen n.º 11 y Misión 15 se ha abierto al público una casa de huéspedes y comedias económicas, que estará á cargo de D. Juan Perelló Pons.

Este señor en atenta carta nos ofrece su casa y servicios, lo cual agradecemos. Al mismo tiempo le deseamos mucha suerte en su negocio.

La guardia civil de Porreras ha ocupado dos escopetas á vecinos de aquella villa que las usaban sin tener el correspondiente permiso.

En Petra la guardia civil ha denunciado á un sujeto por infracción de las ordenanzas municipales.

Desde el día 15 de los corrientes las sociedades Banco de España, Crédito Balear y Fomento Agrícola tendrán abiertas

sus oficinas desde las ocho á las doce de la mañana.

En la librería Tous se ha puesto á la venta el último número de la interesante revista *Nuevo Mundo*, que contiene una completa información de los festejos de la boda en Madrid y del atentado de la calle Mayor.

El Sr. Tesorero de Hacienda ha dictado providencia de apremio contra contribuyentes morosos.

En la secretaría del Ayuntamiento de Buñol se halla expuesto al público á efectos de reclamación los apéndices al amillaramiento de la riqueza inmueble de aquel término municipal.

Esta madrugada á la plaza Mayor han reído varias mujeres. Intervinieron varios serenos quienes restablecieron la paz.

Para esta tarde, á las seis está convocada la Junta Provincial de Instrucción Pública.

Los Sres. Martínez y Planas nos ruegan hagamos público que la carga para el vapor *Pío IX* que debe salir el día 15 del corriente, se recibirá en las barcasas los días 12 y 13 del corriente.

El próximo domingo se inaugurará la Casa Cuna del Arrabal.

En la Comandancia de Marina se han recibido las licencias de los inscriptos Bartolomé Terrasa Pujol, Bartolomé Calafell Juan y Juan Mas Esteve.

El próximo domingo en el barrio de San Antonio se celebrará fiesta callejera.

Caja de Ahorros y Monte de Piedad DE LAS BALEARES Asociación de Beneficencia

Habiéndose presentado los mutuarios I. F. P. P., J. J., C. C. M. C. á cuyo favor se expidieron las papeletas de empeño números 66.143, 30.285, 30.004, 30.483 y 42.634, en solicitud de que se les entreguen los objetos pignoratados sin presentación de las citadas papeletas que manifiestan haber extraviado, se hace público por medio de este periódico á fin de que cuantas personas se crean con derecho á formular alguna reclamación, lo verifiquen en estas oficinas dentro del plazo de ocho días á contar desde esta fecha.

Transcurrido el plazo citado quedarán nulas y sin valor alguno dichas papeletas entregándose los objetos á los solicitantes. Palma 12 de Junio de 1906.—Antonio Bosch, Péro.

Sociedad del Alumbrado por gas

La Junta de Gobierno ha acordado que á partir del 1.º de Julio rijan los siguientes precios:

Gas consumido para Motores Plas. 0'22 el metro cúbico Con deducción de los descuentos siguientes según la importancia del consumo. 4 p. desde 100 metros á 190 metros 10 » 200 » á 499 » 15 » 500 » á 799 » 20 » 800 » en adelante

Gas consumido para alumbrado y demás usos Plas. 0'25 el metro cúbico Impuesto actual del Estado á cargo del consumidor. 10 POR CIENTO

Total que ha de satisfacer el abonado pesetas 0'275 por metro cúbico. Disfrutando los descuentos que correspondan sobre el precio del metro cúbico, según su consumo, arreglándose á la siguiente tarifa: 2 p. desde 100 metros á 190 metros 5 » 200 » á 499 » 8 » 500 » á 799 » 10 » 800 » en adelante

Palma 1.º de Junio de 1906.—El Director, Luis Pascual.

Sacerdote Enseñará idiomas y ciencias. Escribid Agence Fournier—Lyon, número 623.

3 reales 50 cartas y 50 sobres Clase fina 4 reales caja CLASES ESPECIALES

A 6, 8, 10, 12, 16 y 20 reales caja Papel porcelana y papel violeta á 2 PESETAS caja de 50 y 50

Vino Ranciete, á 0'50 pts. L. COLMADO LA PROVIDENCIA

La Económica

El Consejo de Administración ha acordado que á partir del 1.º de Julio rijan los siguientes precios:

Gas consumido para Motores Plas. 0'22 el metro cúbico Con deducción de los descuentos siguientes según la importancia del consumo. 4 p. desde 100 metros á 190 metros 10 » 200 » á 499 » 15 » 500 » á 799 » 20 » 800 » en adelante

Gas consumido para alumbrado y demás usos Plas. 0'25 el metro cúbico Impuesto actual del Estado á cargo del consumidor. 10 POR CIENTO

Total que ha de satisfacer el abonado pesetas 0'275 por metro cúbico. Disfrutando los descuentos que correspondan sobre el precio del metro cúbico, según su consumo, arreglándose á la siguiente tarifa: 2 p. desde 100 metros á 190 metros 5 » 200 » á 499 » 8 » 500 » á 799 » 10 » 800 » en adelante

Palma 1.º de Junio de 1906.—El Director, Gerente, Miguel Binimelis

AVISO A LOS VIAJEROS

Una familia de esta ciudad que reside en Barcelona alquila bonitas habitaciones con ó sin asistencia solo á caballeros en el punto más céntrico de dicha capital, Carmen, 13, segundo junto á la Rambla, precios muy baratos.

SE VENDE

Una bicicleta francesa casi nueva, rueda libre, neumáticos «Michelin», freno contra pedal «Morris», llantas madera y aluminio, con Cartera y demás accesorios. Verdadera ocasión. Informarán Centro de Anuncios.

Por telégrafo

Visita al hospital

Madrid 12 (2'20 m)—La reina madre ha visitado en el hospital del Buen Suceso á los que resultaron heridos en el atentado del 31 de Mayo.

Rogó que admitieran á una mujer y á un niño que resultaron heridos, y que desde el lugar del suceso fueron conducidos á su propio domicilio, los cuales ahora no tienen recursos para atender á su cura.

Manifestaciones—Los presupuestos.

Madrid 11 (2'45 m)—El nuevo ministro de la Gobernación señor Quiroga Ballesteros manifestó que en el consejo de ministros no se trataría del programa del gobierno, cuyas indicaciones vienen de arriba.

El Sr. Moret ha dicho que el Gobierno dedicará preferente atención á los nuevos presupuestos.

Es probable que el Sr. duque de Almodóvar del Río, á causa de la enfermedad que padece, sea sustituido en la cartera de Estado.

Desperfectos en la carroza regia

Madrid 11 (10'45 n)—Los defectos ocasionados por la bomba en la carroza regia están evaluados en 13.000 pesetas.

Lluvias—Excursión suspendida

Las lluvias han impedido que los Reyes efectuaran la excursión en automóvil que tenían proyectada.

Consejo de ministros

Se ha celebrado el primer consejo de Ministros, del actual gabinete liberal. El Sr. Moret hizo un discurso sobre el programa del partido de los trabajos realizados por los anteriores gabinetes liberales.

Se acordó redactar con urgencia los presupuestos para el año 1907.

Se acordó formar el censo electoral y allegar recursos para las familias de las víctimas del atentado de la calle Mayor.

No hay indulto

Madrid 11 (10 n)—El ministro de Gracia y Justicia Sr. Celleruelo

manifiesta su negativa de conceder indulto general con motivo de la boda.

Despacho con el Rey

Mañana S. M. el Rey vendrá desde La Granja para despachar con el Presidente del Consejo señor Moret.

Fuerte tormenta

Ha caído fuerte tormenta sobre La Granja. Los reyes que habían salido de paseo tuvieron que regresar apresuradamente á dicho palacio.

Conferencia—Sobre el decreto de disolución.

Madrid 12 (2'20 m)—Después del Consejo de Ministros, conferenciaron con el Sr. Moret los Señores Gasset y Luque.

Se supone que estos se mostrarán partidarios de la pronta publicación del decreto de disolución.

Espediente de defraudación

Madrid 12 (10'30 m)—El ministro de Fomento Sr. Gasset ha ordenado al jefe de la estación agronomica de la Mancha y Estremadura, que incoe oportuno expediente, para castigar al autor de la defraudación descubierta en unas cajas de gasolina, que iban destinadas á la extinción de la plaga de la langosta existente en la provincia de Cáceres.

Día de gala

Ha sido declarado día de gala el 24 de Octubre, por ser el cumpleaños de la reina D.ª Victoria.

Incomunicación levantada

El juzgado estuvo en la cárcel, tomando declaraciones á los que en ella se hallan detenidos con motivo del atentado, después de lo cual les levantó la incomunicación.

Redactor detenido

Madrid 12 (10'30 m)—Ha sido detenido el redactor de «El País» Sr. Barriovero que publicó un folleto aplaudiendo el acto realizado con el anarquista Morral por el procesado Sr. Nakens.

Los que dimiten

Han dimitido el Sr. Ruiz Valarino y varios gobernadores civiles.

Compañías de seguros

Madrid 12 (10'30 m)—El ministro de Hacienda D. Amós Salvador ha ultimado el expediente relativo á las compañías de seguros, incoado con el fin de que se exija á éstas la constitución de sus garantías respectivas en valores públicos españoles.

Las elecciones generales

Los amigos del Sr. Moret han fijado la segunda quincena de agosto próximo para la celebración de elecciones generales.

Maura se retira?

Madrid 12 (10'30 m)—Un periódico de esta corte acoge la suposición afirmada en cierto Círculo de que el Sr. Maura tiene el propósito de retirarse de la política.

Bandolerismo

En Estepa han sido detenidas más de 30 personas, por supuesta complicidad en el bandolerismo que azota aquella comarca.

En honor de Quiroga Ballesteros

Madrid 12 (10'30 m)—Los diputados y senadores por la provincia de Lugo han celebrado un banquete y han felicitado al señor Quiroga Ballesteros por su elevación al ministerio.

El duque de Bivona

Telegrafian de Barcelona que el ex-gobernador civil Sr. duque de Bivona marchó á Madrid.

Alcance de última hora

Nuevo Gobernador del Banco Madrid 12 (2'50 t).—Se indica al ex-ministro Sr. Navarro Riverter para desempeñar el cargo de Gobernador del Banco de España.

Vendrá el Rey?

Madrid 12 (3 t).—Oficialmente se ignora si D. Alfonso mañana vendrá á Madrid para firmar algunos decretos.

Funerales

Madrid 12 (2'50 t).—En la Catedral se han verificado los funerales en sufragio de las víctimas de la calle Mayor.

Han asistido el presidente del Consejo Sr. Moret, los ministros Sres. Gasset, Luque, Concas y San Martín, el Presidente del Congreso Sr. Canalejas y numerosas comisiones.

El Sr. Moret se ha lamentado de que asistiera escaso público.

Reyes en Segovia

Madrid 12 (3 t).—SS. MM. han ido desde la Granja de excursión á Segovia, en donde han visitado sus principales monumentos.

El pueblo les aclamó.

Conferencia

Madrid 12 (3 t).—El Gobernador de Barcelona Sr. duque de Bivona ha conferenciado con el ministro de la Gobernación señor Quiroga Ballesteros, exponiéndole las mejoras que en su concepto se deben introducir en Barcelona.

LA BOLSA (URFENTE)

Madrid 11 á las 16

Table with 2 columns: Interior contado, Interior fin de mes, Amortizable 5 por 100, Banco de España, Compañía de Tabacos, Francos, Libras, Exterior de Paris. Values range from 81'75 to 96'75.

BAGALAO, á 1 pta. kilogramo

COLMADO «LA PROVIDENCIA»

Espectáculos

CINEMATOGRAFO TRUYOLS

Programa para esta noche.—6 estrenos. Caravana de automóviles esperada por el Rey.—Llegada de Diputados á Barcelona.—Conferencia de Algeciras—Habitación alquilada—Singular ramillete—Noche de carnaval. Secciones desde las 7 y media, 8 y cuarto y 9.

PLAZA DE TOROS

GRAN CORRIDA DE TOROS para el día 24 de Junio de 1906 si el tiempo lo permite y con el debido permiso de la autoridad. Se lidiarán 6 hermosos toros de D. Eduardo de Olea antes del Excmo. Sr. Marqués de Villamarta por los afamados diestros

CONEJITO Y BIENVENIDA

con sus correspondientes cuadrillas. Entrada general de sombra, 3'50 pesetas.—Media id. para niños y soldados, 2 id. Entrada general de sol, 2'50 pesetas.—Media id. para niños y soldados, 1'50 id. Por impuesto de timbre satisfará el público 0'20 pesetas por entrada y media entrada. Las puertas de la plaza se abrirán á las 2 de la tarde y la corrida empezará á las 4 y media.

TEATRO LIRICO

Donnini—Les Corbetta GRAN EXITO

A LAS 7 Y A LAS 9.

El portero salió. —Ya ves si es sencillo, y además me deshonro por salvar tu reputación. —¿Pero dónde vas á dejarle? —En su casa. Me ha dicho donde vive al venir aquí. Vive en el hotel Perigord, boulevard Buena Nueva. —¿Y crees que no despertará por el camino? —No. —Pero mañana vendrá y dará un escándalo. —No, está tranquila; le pondré dos letreros. Y la Toquéé escribió: «Mi lindo oficial: Habéis perdido toda continencia; os habéis portado como un marinero. Juana estaba inconsolable. Sin embargo, hemos sentido alguna alegría, porque Juana ama á otro y, en estas condiciones, entregarse á un extraño equivale á un suplicio. Lo comprendéis, ¿no es eso? Juana es honrada, y cosa prometida, cosa debida. Habéis contado vuestra historia y si no os hubiésteis embriagado no se sabe lo que habría ocurrido. Pero, en fin, os habéis embriagado. Lo cual nos ha hecho reflexionar. Un hombre que bebe ron, del modo que vos lo haceis, es capaz de todo, ha-

llándose con una criatura débil y sentimental como Juana. ¿Quién sabe si hasta habrías llegado á pegarle? Hay mujeres á quien esto gusta, pero á nosotras no. De reflexión en reflexión, hemos concluido que Juana no os está realmente obligada á cosa alguna. La historia que nos habéis contado interesa al amante de Juana, eso es incontestable, pero dicho amante es amigo de Mr. de Rochemine, que es á la vez amigo vuestro. ¿A quién habéis hecho un servicio poniéndonos al corriente de la vida de madama de Cernis? ¿A Mr. de Rochemine, caramba! Esto me parece claro. ¿A vos, qué os parece? Pues, os meto dormido en un coche y voy á conducirlos al hotel. Vuestra amiga, LA TOQUÉE.» Este programa fué ejecutado punto por punto. El robusto portero llevó á Mr. de Mersey y al carruaje. Mersey no se despertó. La Toquéé subió con él y señaló al cochero la dirección.

—La señora ha cleido molir esta noche des-pues que usted se ha ido; un loco ha sido venido y ha causado gran miedo á la señora. La señora no dímil hasta amanecer. Dolmil ahola, pol eso yo pedil señolito vuelva más talde. Ludovico estaba inquieto. Pero Nakuma añadió: —La señora habel esclitó señolito. Señolito encontrar carta casa suya. Ludovico era demasiado hombre de mundo para pretender ser recibido en seguida. Volvió á su casa. Su padre fumaba tranquilamente un magnifico cigarro, marca Segundo Alvarez. Hizo una seña á su hijo. —Espera,—dijo éste,—voy. En su cuarto encontró la carta de madama de Cernis. El loco no podía ser otro que Mr. de Rochemine. Eso quiso deducir de la carta. Subió y encontró á su padre. —¿Qué te sucede desde anteaer?—preguntó éste. —¿A mí, padre mio? —Te pasa algo. Estás agitado. —Es verdad, anoche lo estaba algo. —¿Y esta mañana? —También. —¿Qué ocurre, pues?

Juana respiró. —Y por mucho tiempo. —¿Qué significa eso? —Muy sencillo; ha fumado opio y ha bebido opio. —¿Y no se despertará? —Mañana en su lecho, pues vamos á enviarle á su casa ¿no es así? cuando hayas escrito una carta á Ludovico. —Pero querida, es abominable lo que hemos hecho. —No,—dijo tranquilamente la Toquéé,—es una intriga femenil. Y siguió riendo como una loca, mirando al pobre oficial de marina que dormía con sueño pesado.

XIII Juana escribió á Ludovico: «Amigo mio: Ayer tarde mi turquesa estaba muy pálida y yo comprendía que iba á sucederte una desgracia. Esta mañana—son las tres cuando escribo—ha recobrado su hermoso color azul. Mi turquesa no ha muerto. —¿Sabes por qué? Porque la desgracia que te amenazaba se ha conjurado.

